

运动训练与骨生长代谢的研究进展

张玲莉¹ 闫晓² 邹军^{1*}

(1. 上海体育学院, 上海 200438; 2. 新疆财经大学, 新疆 830012)

中图分类号: R68 文献标识码: A 文章编号: 1006-7108(2013)07-0761-05

摘要: 采用文献研究法从运动训练对运动员(包括力量性、耐力性、速度性、柔韧性运动项目)骨形态结构、骨量、骨密度的影响及其相互间的差异等方面进行综述。提出目前不同运动项目对运动员骨代谢影响的研究不够全面,大多只集中于骨形态结构、骨量和骨密度阶段,没有深入探讨其机制,涉及到干细胞层面的研究尚未全面展开。

关键词: 运动训练; 骨生长代谢; 进展

Research progress of exercise training and bone metabolism

ZHANG Lingli¹, YAN Xiao², ZOU Jun¹

(1. Shanghai University of Sport, Shanghai 200438, China; 2. Xinjiang University of Finance, Xinjiang 830012, China)

Corresponding author: ZOU Jun, Email: zoujun777@126.com

Abstract: The effect of exercise training on bone morphological structure, bone mass, bone mineral density of athletes and the difference among them, including physical strength resistance, endurance resistance, speed resistance, and flexibility resistance, is reviewed using literature research method. At present, researches about different projects on bone metabolism of athletes are not comprehensive enough. They mainly focus on bone morphological structure, bone mass, and bone mineral density. Few studies discuss the underlying mechanism at the level of stem cells.

Key words: Exercise training; Bone metabolism; Progress

运动训练学作为一门真正意义上的学科自本世纪六十年代于莱比锡问世以来,至今已经经历了50余年的历史。我国有文献将运动训练界定为“在教练员与运动员的参与之下的,旨在提高或保持运动员运动成绩而进行的一种教育过程”^[1]。业已证实,长期系统的运动训练对人体各器官、系统的形态、结构和机能水平都会产生影响,从而形成独特的运动员形态和机能特征^[2]。近年来,运动训练对骨量、骨密度、骨生物力学性能的改变以及骨代谢的影响引起了体育界的广泛关注,是运动医学工作研究的重要课题之一。本文主要对运动训练影响骨生长代谢的研究成果作一简要综述。

1 不同运动项目对运动员骨形态结构、骨量、骨密度的影响

长期的运动训练对于运动员来说是一种刺激,

基金项目: 国家自然科学基金项目(81170323);“上海市人类运动能力开发与保障重点实验室(上海体育学院)(项目编号: 11DZ2261100)”资助

* 通讯作者: 邹军, Email: zoujun777@126.com

必然机体自身出现反应,包括组织、器官的形态、结构和分子水平等发生变化。运动训练方式不同对骨的生长、结构以及生物力学特性影响也不相同。而骨代谢的过程往往能反映破骨细胞和成骨细胞的活动,骨基质与骨矿的变化以及各种疾病状态,且更及时、更灵敏^[3]。

1.1 力量性运动项目

前苏联普利维斯、库拉琴柯夫、阿斯丹宁等曾报道过,在青少年举重运动员表现出骨密质层变厚,骨松质改建。王小燕^[4]通过对举重、中长跑和不从事任何专项运动的男青年的前臂桡骨、尺骨骨皮质、骨髓腔、骨矿含量和骨密度等进行统计分析。结果显示,举重组的桡、尺骨骨皮质厚度显著高于中长跑组和对照组,且中长跑组略高于对照组,但无显著性差异;骨髓腔径未见随骨皮质增厚而缩小;三组之间的桡、尺骨骨矿物含量和骨密度存在着显著性差异,即举重组、中长跑组、对照组。Nilsson^[5]的早期研究也表明,举重运动员的骨密度高于其它项目运动员。研究运动训练起始年龄对网球和壁球运动员惯用手骨量的影响,选择芬兰国家级女运动员105名和50

名健康女性(对照组),运动组根据其训练年份分为4组:0~2年组;3~5年组;6~15年组和大于15年组。测量肱骨近端、肱骨长骨和横截面以及桡骨远端的骨矿含量,得出运动组每组的骨矿含量与对照组相比呈高显著性差异;各组之间骨矿含量也表现出显著差异^[6]。

1.2 耐力性运动项目

魏亚茹等^[7]对黑龙江省冰上项目运动员运动训练强度与骨密度进行相关研究。结果显示,冰上项目运动员跟骨超声骨量参数显著高于体育类大学生。研究男子赛艇运动员急性负能量平衡中的骨骼指标,9名男子运动员参加了耗时2小时的长期低强度单手摇桨划船恒定负荷量的实验,实验前后对比,骨钙素呈显著差异^[8]。研究女子优秀耐力跑运动员的骨密度,34.2%的运动员腰椎骨密度低,且得出运动员腰椎骨密度低与训练量的大小有一定的关系^[9]。Aboia等分析30名马拉松运动员体内总钙量,发现比同年龄配对的文案工作者要高出11%。据Dalon等人报道,越野跑运动员肱骨头、桡骨、尺骨、跟骨无机盐含量增加20%;腰椎、股骨颈无机盐含量增加8%~9%^[10]。

1.3 速度性运动项目

杨浩然^[11]研究得出乒乓球运动员的跟骨骨密度与普通大学生相比有显著性差异。赵杰修等^[12]发现短跑运动员的骨密度显著高于对照组。

1.4 柔韧性运动项目

用双能X线骨密度法研究青春期和退役女子体操运动员的骨密度差异,选择45名青春期中女子体操运动员(每周训练15~36小时)、36名退役女子体操运动员和50名健康女性。在横断面分析,青春期中女子体操运动员的骨密度高于同等负荷量对照组0.7~1.9个标准差,呈显著性差异;退役女子体操运动员除头骨以外的骨密度高于同等负荷量对照组0.5~1.5个标准差;在12个月训练过程中,青春期中女子体操运动员的骨密度比对照组增加了30~85%,得出青春期中前的运动可以提高骨密度并维持到成年^[13]。

1.5 不同运动项目对运动员骨生长代谢影响的差异

极端的静止(如卧床)和活动(如运动员)对于骨量的影响显著不同。研究表明,运动员的骨密度比久坐的受试者更大^[5,14]。长期从事专项运动训练的男大学生左右髋关节及其股骨颈,L2、L3、L4,腰椎的骨密度高于非体育类男大学生^[15]。Ari等^[16]

对女子定向越野、自行车、滑雪和举重运动员的研究得出,举重运动员的骨密度高于其它项目运动员和正常对照者。比较女子优秀足球运动员和女子优秀游泳运动员骨密度之间的差异。选取身高、体重无差异的26名女子游泳运动员(15.9±2年)和32名女子足球运动员(16.2±0.7年)进行身体成分和骨密度检测,得出女子优秀足球运动员的骨密度显著高于游泳组^[17]。比较26名男子运动员(包括跑步、摔跤和高尔夫球)的骨密度,得出摔跤运动员所测定骨骼的密度高于跑步组和高尔夫球组^[18]。回顾性研究绝经后女子优秀运动员的骨密度、骨矿含量和身体成分的差异。选择在体重、身高、身体指数和活动时间无明显差异的24名绝经女子优秀运动员,根据其专项训练历史平均分为跑步组和游泳组,选取无年龄差异的24名女性作为对照组。研究表明,运动组的骨密度和骨矿含量显著高于对照组;运动组之间的骨矿含量无明显差异,但游泳组运动员的左右臂骨密度显著高于跑步组^[19]。Morel等^[20]研究发现,划艇、游泳运动员的全身骨密度和下肢骨密度较低,而橄榄球、足球、拳击运动爱好者的全身骨密度以及下肢骨密度较高;足球、田径运动员的下肢骨密度占全身百分比比较高,从事健美、拳击、攀岩和游泳的则是上肢骨密度比率大,橄榄球运动员的脊柱骨密度比率较大。魏亚茹等^[21]对哈尔滨体育学院11个不同运动专项男大学生跟骨超声骨量进行研究。不同运动专项男大学生跟骨超声骨量STI值由高到低的顺序依次为田径、羽毛球、网球、游泳、跆拳道、足球、篮球、排球、体操、乒乓球和柔道。田径、游泳、羽毛球、网球专项男大学生的跟骨超声骨量T值高于同性别青年组平均值,而舞蹈、篮球、乒乓球、排球、足球、跆拳道专项的跟骨超声骨量T值低于同性别青年组平均值。不同运动专项、运动强度对男大学生跟骨超声骨量的影响不同。邓道善等^[22]对我国不同项目运动员右前臂骨矿含量进行了测试,少年男子和成年男子运动员中以投掷、摔跤运动员最高,拳击次之,其它各专项相对较低;少年女子和成年女子运动员中以摔交项目最高,其次为投掷、游泳,其它各专项(速滑、跳跃、径赛、排球、艺术体操)较低。

综合以上材料可知,运动员的骨形态结构、骨量、骨密度不同于非运动训练的普通人,即使是运动员之间由于其专项和训练强度不同骨形态结构、骨量、骨密度也会出现差异。

2 运动训练对骨生长代谢的基础研究

2.1 动物实验研究

高强度的运动对于骨的影响短期内很明显^[23],动物模型在研究运动模式和骨之间的关系时很有帮助^[24],较大的骨密度往往出现在高强度活动组^[25-28]。动物实验研究表明,运动训练影响细胞活动^[2]。以往研究中高强度的动物实验多选用大鼠,运动形式主要集中于踏步、跑步、游泳、悬吊、跳跃,多见于高强度运动,往往使动物达到疲劳的状态,对骨形态结构、矿物质含量、骨密度、骨生物力学等方面产生影响。

在动物实验中,Raab等对踏步训练5个月的母猪股骨作形态学测量,发现皮质骨骨单位增加23%,骨单位平均骨壁厚度也明显增加,但其横截面积和骨矿物质含量无变化。王人卫等^[29]研究在递增运动负荷下,骨密度的动态变化,得出中长期的犬强度运动训练可导致大鼠骨量减少,引起雌性大鼠骨密度的改变。研究不同强度的间歇跑步训练对生长期大鼠骨代谢的影响,按体重随机分为7组,包括对照组和运动组。根据其最大摄氧量将运动组分为65%、70%、75%、80%、85%和90%6组。研究表明,最大摄氧量为70%运动组的大鼠骨密度明显高于其他对照组;最大摄氧量为70%运动组的大鼠碱性磷酸酶显著高于其他对照组^[30]。Bourrin^[31]以5月龄雄性大鼠进行犬强度跑台运动(80% VO_2 max)11周,大鼠造成骨丢失,研究显示这种骨丢失机理可能是成骨细胞活性降低所致。为了研究不同的运动训练模式对骨生长的影响,T. H. Huang^[24]取7周29只雄性大鼠随机分为跑步组、游泳组和对照组。测得跑步组大鼠的胫骨近端骨密度显著高于游泳组,跑步组和游泳组大鼠的股骨湿重显著高于对照组;采用三点弯曲试验测得跑步组和游泳组大鼠的胫骨和股骨骨机械性能显著高于对照组。李建设等^[32]研究长期不同强度游泳运动对生长期大鼠骨代谢生化指标及骨量的影响,得出负重6%游泳组右侧股骨骨密度、骨矿含量均显著高于安静对照组、实验对照组和无负重游泳组,碱性磷酸酶、骨钙素非常显著高于安静对照组、实验对照组、无负重游泳组和负重9%游泳组,骨钙素水平显著高于负重3%游泳组。大鼠经过尾部悬吊,其股骨和胫骨的重量显著低于对照组,得出骨的生长受到心血管改变和尾部悬吊影响^[33]。对于动物实验中的尾部悬吊常常和模拟失重结合起来,导致股骨和软骨基质钙化障

万方数据

碍,原有钙化基质内钙盐脱钙明显。佟海英等^[34]观察尾部悬吊模拟失重及解悬吊后大鼠骨密度的变化。大鼠尾部悬吊14天即可引起骨代谢的紊乱,承重骨骨矿盐大量丢失;即使解悬吊14天后承重骨骨密度及力学强度也明显降低,骨代谢紊乱短期内不能恢复正常。对不同月龄的大鼠尾吊4周后,测得大鼠骨形成指标均显著下降;除弹性负荷外,大鼠负重骨各力学指标均显著下降;年幼鼠骨矿盐含量减少高于成年鼠,得出尾吊模拟失重对不同发育阶段大鼠骨代谢和负重骨生物力学性能变化的影响程度不同^[35]。虽说上述尾部悬吊实验都使大鼠骨矿物质含量丢失、骨密度及力学强度下降,骨代谢发生紊乱,但就其悬吊的方法和时间是否能使大鼠构成高强度训练还有待进一步商榷。杨国敏、魏文仪^[36,37]对生长期大鼠进行8周犬强度跳跃训练,并对不同运动量进行比较研究,测定其股骨的长度和横截面参数及骨盐含量、骨密度。结果表明,大鼠股骨长轴方向成长受到了明显抑制,骨盐含量明显下降,且运动量越大表现越明显。

目前,动物实验中骨代谢的测定方法包括骨生化指标(包括骨钙素、血清钙、磷、碱性磷酸酶等)、组织形态学、骨密度测定、骨生物力学测试等等。在上述的几种测定方法中由于生物力学测试因具有一定的破坏性,尤其是在临床试验以前,往往将其设计为最后一种测试手段。

2.2 人体机制研究

运动训练对骨生长代谢的影响主要包括对骨细胞系和骨内环境的影响,其中骨细胞系的主要成分包括破骨细胞、成骨细胞、骨细胞、骨衬细胞核它们的前体细胞,还有骨髓中免疫系统中的相关细胞^[38];骨内环境主要因子包括骨形态发生蛋白、骨钙素、碱性磷酸酶、胰岛素样生长因子-1、转化生长因子-B、骨桥蛋白、骨涎蛋白等。

研究一个赛季(4~6个月)不同运动强度女子运动员的骨形成和吸收波动,分为运动组(29人)和对照组(4人),其中运动组分为3组:篮球组(6人)、足球组(12人)和游泳组(11人)。研究表明,篮球组和足球组运动员的碱性磷酸酶高于游泳组和对照组,并且在赛季中保持稳定,无明显改变^[39]。在研究少年女子花样游泳运动员的骨代谢时,选取14~17岁花样游泳女运动员20名(每周训练至少6小时),对照组是年龄相仿的20名少女(不参加运动竞赛或者除学校组织外的运动),排除任何骨疾病、口服糖皮质激素、口服避孕药、无月经或延迟,得

出两组少女的血清骨钙素浓度无明显差异^[40]。研究维生素 D 受体多态性和运动训练对骨代谢的影响,选取年青男性 FF 基因组 10 人、Ff 或 ff 基因组 10 人、对照组 14 人,两基因组通过六个周期的运动训练,对照组不训练,测得两基因组的骨矿含量、骨密度、碱性磷酸酶训练后明显高于训练前,与对照组相比骨钙素呈显著增长^[41]。研究女子滑雪运动员在不同时期骨代谢标志物的变化,对 14 名顶级女子滑雪运动员在相对静止期、赛前期、赛季期进行碱性磷酸酶、酸性磷酸酶 5b、骨钙素进行检测,得出在赛前期和赛季期碱性磷酸酶、酸性磷酸酶 5b 和骨钙素显著增加;在赛前期和赛季期四个骨骼标记物之间呈两两相关,但是在相对静止期和赛前期之间则无显著相关性^[42]。

3 展望

综上所述,目前骨代谢方面的研究主要集中于骨生化指标的测试、组织形态学测量、骨密度测定和骨生物力学测试。运动训练对骨生长代谢有影响;运动员的骨代谢不同于非运动训练的普通人,即使是运动员之间由于其专项和运动强度的不同骨代谢也会出现差异。骨代谢指标适用于监测运动员的生理机能状态,对于提高运动成绩等方面发挥着重要的作用。

儿童、青少年在早期运动过程中训练强度、训练起始年龄都需要进一步研究,因为儿童时期的骨骼发育达到理想水平,获得最佳峰值骨量,是预防骨质疏松症的一个关键因素。临床上也将骨代谢指标用于特发性身材矮小儿童骨生长发育评价体系中。

不同专项运动员由于长期从事运动训练强度、项目特点不同使骨生长代谢发生变化,但是目前对于运动员骨代谢的研究大多只集中在骨形态结构、骨量和骨密度阶段,仅仅只是骨代谢的最终结果,没有进一步深入探讨其机制;同时不同运动项目运动员骨代谢研究不全面,特别是高危运动项目研究缺失。

运动员骨生长代谢出现紊乱的时候,外源性摄入物质(如食物、药物等)、治疗(如针灸、推拿、整理活动等)对其骨代谢紊乱是否加以缓解这一部分还有待进一步研究。

在骨代谢中,激素和许多细胞因子影响着骨形成和吸收过程。目前骨代谢过程中存在 WNT/ β -连环蛋白通路、NFAT 通路、胰岛素信号通路、Sema4D-Plexin-B1 通路、PI3K-AKT 及 MAPK 通路等已然对于研究骨代谢有很好的帮助。骨代谢涉及到干细胞万方数据

层面的研究尚未全面展开。随着科研技术的飞速发展以及细胞分子生物学研究的不断进行,相信对骨代谢的研究会步步深入,为运动训练提供理论依据。

【参 考 文 献】

- [1] Tajima, Oriie, Noriko Ashizawa, et al. Interaction of the effects between vitamin D receptor polymorphism and exercise training on bone metabolism. *J Appl Physiol*, 2000, 88: 1271-1276.
- [2] Jin Xuzhong, Sha Haiyan. The research on exercise and bone mineral density. *Journal of Anhui Sports Science*, 2003, 24(4): 50-53.
- [3] Everett L Smith, Catherine Gilligan. Physical Activity Effects on Bone Metabolism. *Calcif Tissue Int*, 1991, 49: 50-54.
- [4] Zhao Changjie. Definition of exercise training. *Journal of Beijing Teachers College of Physical Education*, 1998, 10(3): 69-71.
- [5] Liu Jie. Related research progress of exercise training and skeletal muscle fitness function. *Journal of Changchun Education Institute*, 2011, 27(1): 49-50.
- [6] Bass S, Pearce G, Bradney M, et al. Exercise before puberty may confer residual benefits in bone density in adulthood; studies in active prepubertal and retired female gymnasts. *J Bone Miner Res*, 1998, 13: 500-507.
- [7] Kannus P, Haapasalo H, Sankelo M, et al. Effect of starting age of physical activity on bone mass in the dominant arm of tennis and squash players. *Ann Intern Med*, 1995, 123: 27-31.
- [8] MacKelvie KJ, Khan KM, McKay HA. Is there a critical period for bone response to weight-bearing exercise in children and adolescents? A systematic review. *Br J Sports Med*, 2002, 36: 250-257.
- [9] Welten DC, Kemper HC, Post GB, et al. Weight-bearing activity during youth is a more important factor for peak bone mass than calcium intake. *J Bone Miner Res*, 1994, 9: 1089-1096.
- [10] Wu J, Ishizaki S, Kato Y, et al. The side-to-side differences of bone mass at proximal femur in female rhythmic sports gymnasts. *J Bone Miner Res*, 1998, 13: 900-906.
- [11] Wu J, Wang XX, Chiba H, et al. Combined intervention of exercise and genistein administration prevented androgen deficiency-induced bone loss in mice. *J Appl Physiol*, 2003, 94: 335-342.
- [12] Xue Yan, Jia Weiwei, Zhang Haiwen. Age related changes in biochemical markers of bone metabolism and their clinical significances. *Chinese Journal of Osteoporosis*, 1995, 1(2): 87-91.
- [13] Wang Xiaoyan. The effect of the different type, s load on the bone density of the human body. *Journal of Xi'an Institute of Physical Education*, 1999, 16(4): 77-80.
- [14] Nilsson BE, Westlin NE. Bone density in athletes. *Clin Orthop Rel Res*, 1971, 77: 179-182.
- [15] Pekka Kannus, Heidi Haapasalo, Marja Sankelo, et al. Effect of Starting Age of Physical Activity on Bone Mass in the Dominant Arm of Tennis and Squash Players. *Ann Intern Med*, 1995, 123: 27-31.
- [16] Wei Yaru, Zhao Wenyan, Yang Shuyuan, et al. Analysis of correlation on sports training and sports injuries and bone mineral density of ice athletes. *Journal of Jinlin Institute of Physical Education*, 2012, 28(3): 110-112.

- [17] Jürimäe J, Rämson R, Mäestu J, et al. Interactions between adipose, bone, and muscle tissue markers during acute negative energy balance in male rowers. *J Sports Med Phys Fitness*, 2011, 51(2): 347-54.
- [18] Zhang Lin, Yang Xirang. The Variation Characteristics of Athletes' BMD. *China Sport Science and Technology*, 1999, 35(4): 14-16.
- [19] Pollock N, Grogan C, Perry M, et al. Bone-mineral density and other features of the female athlete triad in elite endurance runners: a longitudinal and cross-sectional observational study. *Int J Sport Nutr Exerc Metab*, 2010, 20(5): 418-426.
- [20] Zhou Ronghui, Wang Xiaoyan, Liu Fuli. The influence of exercise upon bone metabolism. *Modern Rehabilitation*, 2001, 5(1): 5-7.
- [21] Yang Haoran. Influence of Table Tennis Playing on Calcaneus Bone Density. *Journal of Hubei Sports Science*, 2008, 27(6): 692-693.
- [22] Zhao Jiexiu, Zhang Lin, Zhang Chengyu. Effect of exercise mode on peak bone mineral density in human bodies. *Chinese Journal of Sports Medicine*, 2000, 19(2): 163-166.
- [23] Dalen N, Olsson KE. Bone mineral content and physical activity. *Acta Orthop Sca*, 1974, 45: 170-174.
- [24] Li Ping, Sun Pinghui, Sun Ru. Effects of long-term training on bone mineral density at different parts of male college students. *Journal of Jilin University (Medicine Edition)*, 2005, 31(4): 634-635.
- [25] Ari H. Bone mineral density of female athletes in different sports. *Bone and Mineral*, 1993, 23(1): 1-14.
- [26] Ferry B, Duclos M, Burt L, et al. Bone geometry and strength adaptations to physical constraints inherent in different sports: comparison between elite female soccer players and swimmers. *J Bone Miner Metab*, 2011, 29(3): 342-351.
- [27] Ackerman KE, Skrinar GS, Medvedova E, et al. Estradiol levels predict bone mineral density in male collegiate athletes: a pilot study. *Clin Endocrinol (Oxf)*, 2012, 76(3): 339-345.
- [28] Andreoli A, Celi M, Volpe SL, et al. Long-term effect of exercise on bone mineral density and body composition in post-menopausal ex-elite athletes: a retrospective study. *Eur J Clin Nutr*, 2012, 66(1): 69-74.
- [29] Morgan A, Weiss Jarrett J. Markers of bone turnover across a competitive season in female athletes: a preliminary investigation. *J Sports Med Phys Fitness*, 2011, 51(3): 515-524.
- [30] Morel J, Combe B, Francisco J. Bone mineral density of 704 amateur sports men involved in different physical activities. *Osteoporos Int*, 2001, 12(2): 152-159.
- [31] Wei Yaru, Zhao Wenyan, Du Wei, et al. Analysis of Correlation of Special Sports and Calcaneus Ultrasound Bone Mass for the Students Majored in P. E. in Heilongjiang Province. *Journal of Harbin Institute of Physical Education*, 2011, 29(5): 119-122.
- [32] Deng Daoshan, Wang Qimin. Measurement of bone mineral content of players different events. *Journal of Beijing Institute of Physical Education*, 1992, 15(1): 88.
- [33] Scott JP, Sale C, Creeves JP, et al. The role of exercise intensity in the bone metabolic response to an acute bout of weight-bearing exercise. *J Appl Physiol*, 2011, 110: 423-432.
- [34] T. H. Huang, S. C. Lin, F. L. Chang, et al. Effects of different exercise modes on mineralization, structure, and biomechanical properties of growing bone. *J Appl Physiol*, 2003, 95: 300-307.
- [35] Jacobson PC, Beaver W, Grubb SA, et al. Bone density in women: college athletes and older athletic women. *J Orthop Res*, 1984, 2: 328-332.
- [36] Black-Sandier R, LaPorte RE, Sashin D, et al. Determinants of bone mass in menopause. *Prev Med*, 1982, 11: 269-280.
- [37] Emiola L, O'Shea P. Effects of physical activity and nutrition on bone density measured by radiographic techniques. *Nutr Rep Int*, 1978, 17: 669-681.
- [38] Stillman RJ, Lohman TH, Slaughter MH, et al. Physical activity and bone mineral content in women aged 30 to 85 years. *Med Sci Sports Exerc*, 1986, 18: 576-580.
- [39] Wang Renwei, Gao Yong, Lu Aiyun, et al. Effects of High Intensity Exercise Training on Sex Hormone and BMD in Female Rats. *Chinese Journal of Sports Medicine*, 2003, 22(2): 121-125.
- [40] Xie SC, Ma XJ, Guo CJ, et al. Different strength intermittent treadmill training of growth period rats and related bone metabolism of the hormone influence. *Zhongguo Ying Yong Sheng Li Xue Za Zhi*, 2012, 28(3): 271-274.
- [41] Bourrin S, Genty C, Palle S, et al. Adverse effects of strenuous exercise: a densitometric and histomorphometric study in the rat. *J Appl Physiol*, 1994, 76(5): 1999-2005.
- [42] Li Jianshe, Niu Xiurong, Zhang Shaoyan, et al. Long-term different intensity swimming movement's influence on bone metabolism of the growth period in rat. *Chinese Journal of Sports Medicine*, 2009, 28(3): 304-306.
- [43] R. D. Roer, R. M. Dillaman. Bone growth and calcium balance during simulated weightlessness in the rat. *J Appl Physiol*, 1990, 68(1): 13-20.
- [44] Dong Haiying, Hu Sumin, Zhou Peng, et al. Effects on rats' bone mineral density and bone biomechanics by suspensory simulated weightlessness and removing suspension. *China Journal of Orthopaedics and Traumatology*, 2008, 21(4): 276-278.
- [45] Tan Xiongjin, Wang Qian, Zheng Lei, et al. Effects of simulated weightlessness on bone metabolism in rats at different age. *J First Mil Med Univ*, 2002, 22(7): 611-613.
- [46] Yang Guomin, Wei Wenyi. Intensive jumping exercise on biomechanics characteristics of bone of rat. *Journal of Sports and Science*, 2001, 22(1): 65-67.
- [47] Yang Guomin, Wei Wenyi, Wei Xiaoyan. Bouncing Training with Greater Intensity to Rats Femora Growing (Growth Period) and the Mineral Content of Bone's Influence. *Journal of Chengdu Physical Education Institute*, 2000, 26(3): 75-78.
- [48] Deng Hongwen, Liu Yaozhong. *Biological bone frontier*. Beijing: Higher Education Press, 2006. 6.
- [49] Izabella A. Ludwa, Baretet Falk, Matthew Yao, et al. Bone Speed of Sound, Bone Turnover and IGF-1 in Adolescent Synchronized Swimmers. *Pediatric Exercise Science*, 2010, 22, 421-430.
- [50] Tajima, Orié, Noriko Ashizawa, et al. Interaction of the effects between vitamin D receptor polymorphism and exercise training on bone metabolism. *J Appl Physiol*, 2000, 88: 1271-1276.
- [51] Giovanni Lombardi, Alessandra Colombini, Marco Fresch, et al. Seasonal variation of bone turnover markers in top-level female skiers. *Eur J Appl Physiol*, 2011, 111: 433-440.

(收稿日期: 2012-11-20)

作者: 张玲莉, 闫晓, 邹军, ZHANG Lingli, YAN Xiao, ZOU Jun
作者单位: 张玲莉, 邹军, ZHANG Lingli, ZOU Jun(上海体育学院, 上海, 200438), 闫晓, YAN Xiao(新疆财经大学, 新疆, 830012)
刊名: 中国骨质疏松杂志 
英文刊名: Chinese Journal of Osteoporosis
年, 卷(期): 2013, 19(7)

参考文献(51条)

1. Tajima;Orie;Noriko Ashizawa [Interaction of the effects between vitamin D receptor polymorphism and exercise training on bone metabolism](#) 2000
2. Jin Xuzhong;Sha Haiyan [The research on exercise and bone mineral density](#)[期刊论文]-[Journal of Anhui Sports Science](#) 2003(04)
3. Everett L Smith;Catherine Gilligan [Physical Activity Effects on Bone Metabolism](#) 1991
4. Zhao Changjie [Definition of exercise training](#) 1998(03)
5. Liu Jie [Related research progress of exercise training and skeletal muscle fitness function](#) 2011(01)
6. Bass S;Pearce G;Bradney M [Exercise before puberty may confer residual benefits in bone density in adulthood:studies in active prepubertal and retired female gymnasts](#) 1998
7. Kannus P;Haapasalo H;Sankelo M [Effect of starting age of physical activity on bone mass in the dominant arm of tennis and squash players](#) 1995
8. MacKelvie KJ;Khan KM;McKay HA [Is there a critical period for bone response to weight-bearing exercise in children and adolescents? A systematic review](#) 2002
9. Welten DC;Kemper HC;Post GB [Weight-bearing activity during youth is a more important factor for peak bone mass than calcium intake](#) 1994
10. Wu J;Ishizaki S;Kato Y [The side-to-side differences of bone mass at proximal femur in female rhythmic sports gymnasts](#) 1998
11. Wu J;Wang XX;Chiba H [Combined intervention of exercise and genistein administration prevented androgen deficiency-induced bone loss in mice](#) 2003
12. Xue Yan;Jia Weiwei;Zhang Haiwen [Age related changes in biochemical markers of bone metabolism and their clinical significances](#) 1995(02)
13. Wang Xiaoyan [The effect of the different type,s load on the bone density of the human body](#) 1999(04)
14. Nilsson BE;Westlin NE [Bone density in athletes](#) 1971
15. Pekka Kannus;Heidi Haapasalo;Marja Sankelo [Effect of Starting Age of Physical Activity on Bone Mass in the Dominant Arm of Tennis and Squash Players](#) 1995
16. Wei Yaru;Zhao Wenyan;Yang Shuyuan [Analysis of correlation on sports training and sports injuries and bone mineral density of ice athletes](#) 2012(03)
17. Jürim(a)e J;R(a)mson R;M(a)estu J [Interactions between adipose,bone,and muscle tissue markers during acute negative energy balance in male rowers](#) 2011(02)
18. Zhang Lin;Yang Xirang [The Variation Characteristics of Athletes' BMD](#)[期刊论文]-[China Sport Science and Technology](#) 1999(04)
19. Pollock N;Grogan C;Perry M [Bone-mineral density and other features of the female athlete triad in elite endurance runners:a longitudinal and cross-sectional observational study](#)[外文期刊] 2010(05)
20. Zhou Ronghui;Wang Xiaoyan;Liu Fuli [The influence of exercise upon bone metabolism](#) 2001(01)
21. Yang Haoran [Influence of Table Tennis Playing on Calcaneus Bone Density](#)[期刊论文]-[Journal of Hubei Sports Science](#) 2008(06)

22. [Zhao Jiexiu;Zhang Lin;Zhang Chengyu Effect of exercise mode on peak bone mineral density in human bodies](#)[期刊论文]-[Chinese Journal of Sports Medicine](#) 2000(02)
23. [Dalen N;Olsson KE Bone mineral content and physical activity](#) 1974
24. [Li Ping;Sun Pinghui;Sun Ru Effects of long-term training on bone mineral density at different parts of male college students](#)[期刊论文]-[Journal of Jilin University\(Medicine Edition\)](#) 2005(04)
25. [Ari H Bone mineral density of female athletes in different sports](#) 1993(01)
26. [Ferry B;Duclos M;Burt L Bone geometry and strength adaptations to physical constraints inherent in different sports:comparison between elite female soccer players and swimmers](#) 2011(03)
27. [Ackerman KE;Skrinar GS;Medvedova E Estradiol levels predict bone mineral density in male collegiate athletes:a pilot study](#) 2012(03)
28. [Andreoli A;Celi M;Volpe SL Long-term effect of exercise on bone mineral density and body composition in post-menopausal ex-elite athletes:a retrospective study](#) 2012(01)
29. [Morgan A;Weiss Jarrett J Markers of bone turnover across a competitive season in female athletes:a preliminary investigation](#) 2011(03)
30. [Morel J;Combe B;Francisco J Bone mineral density of 704 amateur sports men involved in different physical activities](#) 2001(02)
31. [Wei Yaru;Zhao Wenyan;Du Wei Analysis of Correlation of Special Sports and Calcaneus Ultrasound Bone Mass for the Students Majored in P.E. in Heilongjiang Province](#) 2011(05)
32. [Deng Daoshan;Wang Qimin Measurement of bone mineral content of players different events](#) 1992(01)
33. [Scott JP;Sale C;Greeves JP The role of exercise intensity in the bone metabolic response to an acute bout of weight-bearing exercise](#) 2011
34. [T. H. Huang;S. C. Lin;F. L. Chang Effects of different exercise modes on mineralization, structure, and biomechanical properties of growing bone](#) 2003
35. [Jacobson PC;Beaver W;Grubb SA Bone density in women:college athletes and older athletic women](#) 1984
36. [Black-Sandier R;LaPorte RE;Sashin D Determinants of bone mass in menopause](#) 1982
37. [Emiola L;O' Shea P Effects of physical activity and nutrition on bone density measured by radiographic techniques](#) 1978
38. [Stillman RJ;Lohman TH;Slaughter MH Physical activity and bone mineral content in women aged 30 to 85 years](#) 1986
39. [Wang Renwei;Gao Yong;Lu Aiyun Effects of High Intensity Exercise Training on Sex Hormone and BMD in Female Rats](#) [期刊论文]-[Chinese Journal of Sports Medicine](#) 2003(02)
40. [Xie SC;Ma XJ;Guo CJ Different strength intermittent treadmill training of growth period rats and related bone metabolism of the hormone influence](#)[期刊论文]-[ZHONGGUO YINGYONG SHENGLIXUE ZAZHI](#) 2012(03)
41. [Bourrin S;Genty C;Palle S Adverse effects of strenuous exercise:a densitometric and histomorphometric study in the rat](#) 1994(05)
42. [Li Jianshe;Niu Xiurong;Zhang Shaoyan Long-term different intensity swimming movement' s influence on bone metabolism of the growth period in rat](#)[期刊论文]-[Chinese Journal of Sports Medicine](#) 2009(03)
43. [R. D. Roer;R. M. Dillaman Bone growth and calcium balance during simulated weightlessness in the rat](#) 1990(01)
44. [Dong Haiying;Hu Sumin;Zhou Peng Effects on rats' bone mineral density and bone biomechanics by suspensory simulated weightlessness and removing suspension](#) 2008(04)
45. [Tan Xiongjin;Wang Qian;Zheng Lei Effects of simulated weightlessness on bone metabolism in rats at different age](#) 2002(07)
46. [Yang Guomin;Wei Wenyi Intensive jumping exercise on biomechanics characteristics of bone of rat](#)[期刊论文]-

47. Yang Guomin;Wei Wenyi;Wei Xiaoyan Bouncing Training with Greater Intensity to Rat's Femora Growing(Growth Period)and the Mineral Content of Bone's Influence 2000(03)

48. Deng Hongwen;Liu Yaozhong Biological bone frontier 2006

49. Izabella A.Ludwa;Bareket Falk;Matthew Yao Bone Speed of Sound,Bone Turnover and IGF- I in Adolescent Synchronized Swimmers 2010

50. Tajima;Orie;Noriko Ashizawa Interaction of the effects between vitamin D receptor polymorphism and exercise training on bone metabolism 2000

51. Giovanni Lombardi;Alessandra Colombini;Marco Fresch Seasonal variation of bone turnover markers in top-level female skiers 2011

本文链接: http://d.g.wanfangdata.com.cn/Periodical_zggzsszz201307025.aspx